
	  
	  
	  

	  
	  	  

	  
	  

	  

Le	  Lien	  n°	  6	  –	  hiver	  2014	  
	  

	  

Dans	  ce	  numéro	  :	  
	  
-‐	  Edito	  
-‐	  NOUVEAUTES	  !!!	  
	  	  	  .	  Recyclage	  
	  	  	  .	  Poulailler	  
-‐	  Conférence	  CRESS	  
-‐	  Atelier	  EAU	  
-‐	  AMAP	  
-‐	  Atelier	  Jardin	  	  
-‐	  Mines	  d’Images	  
-‐	  Atelier	  SEL	  
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Des	  légumes	  high-‐tech	  dans	  nos	  assiettes	  ?	  
	  
Une	  grande	   firme	  électronique	   japonaise	  que	  nous	  ne	   citerons	  pas	   vient	  d’inaugurer	  
une	  véritable	  usine	  à	   légumes	  en	  milieu	  urbain.	  Le	  principe	  :	  un	  mode	  de	  production	  
agricole	  vertical	  associé	  aux	  techniques	  de	  culture	  hydroponique	  (c’est-‐à-‐dire	  hors-‐sol)	  
dans	  un	  climat	  artificiel	  à	  l'intérieur	  d'un	  bâtiment.	  Les	  salades,	  par	  exemple,	  débutent	  
leur	   vie	   plantées	   dans	   des	   mottes	   de	   tourbe	   à	   l’étage	   du	   bas,	   puis	   s’élèvent	  
progressivement	   dans	   l’édifice	   par	   tapis	   roulants.	   Après	   49	   jours,	   elles	   arrivent	   à	  
maturité	   au	   dernier	   étage,	   où	   elles	   rencontrent	   enfin	   la	   lumière	   naturelle.	   Il	   est	  
possible	  d’avoir	  jusqu’à	  sept	  cycles	  par	  an	  et	  283	  salades	  par	  mètre	  carré,	  soit	  dix	  fois	  
plus	  qu’en	  plein	  champ.	  À	  Toronto	  aussi,	  on	  trouve	  déjà	  de	  telles	  fermes.	  Bien	  loin	  de	  
nous	  et	  de	  notre	  agriculture	   traditionnelle,	  me	  direz-‐vous.	  Eh	  bien,	  pas	   tant	  que	   ça	  !	  
Lyon	   envisage	   de	   se	   lancer	  dans	   cette	   innovation	  avec	   le	   projet	   FUL,	  pour	   «	  fermes	  
urbaines	  lyonnaises	  »,	  porté	  entre	  autres	  par	  l’INSA	  de	  Lyon	  et	  des	  industriels.	  	  
L’ambition	   est	   de	   répondre	   à	   la	   hausse	   des	   besoins	   alimentaires	   dans	   un	   contexte	  
d’augmentation	   de	   la	   population	   citadine,	   de	   raréfaction	   des	   terres	   et	   de	  
vieillissement	  de	   la	  population	  agricole.	  À	  première	  vue,	  la	  ferme	  urbaine	  a	  tout	  pour	  
plaire	  :	   faible	  encombrement	  au	  sol,	  besoins	  en	  eau	  et	  en	  pesticides	  réduits	  de	  90	  %,	  
limitation	   des	   déplacements	   et	   donc	   des	   émissions	   de	   CO2,	   insensibilité	   aux	  
intempéries.	   De	  plus,	   les	   salades	   (seule	   culture	   test	  envisagée	  dans	   cet	  avant-‐projet	  
lyonnais)	  seront	  vendues	  encore	  «	  vivantes	  »,	  c’est-‐à-‐dire	  avec	  leurs	  racines,	  d’où	  une	  
durée	  de	  conservation	  de	  quinze	  jours,	  contre	  huit	  pour	  une	  salade	  normale.	  
Mais	  ce	  projet	  ne	  peut	  manquer	  de	  nous	  interpeler,	  nous	  qui	  défendons	  au	  quotidien	  
une	   agriculture	   certes	   locale,	   certes	   économe	   des	   ressources,	   certes	   durable,	   mais	  
aussi	  paysanne,	  ancrée	  dans	  son	  terroir,	  portée	  par	  des	  hommes	  et	  des	  femmes.	  Ainsi,	  
quid	  de	  l’emploi	  dans	  les	  FUL	  ?	  (ou	  des	  emplois	  qu’elles	  sont	  susceptibles	  de	  détruire	  ?)	  
Faut-‐il	  y	  voir	  une	  concurrence	  ou	  un	  complément	  à	  l’agriculture	  paysanne	  ?	  
Bien	  sûr,	  pas	  de	  quoi	  s’emballer	  :	  si	  l’horizon	  2016	  est	  évoqué	  pour	  le	  démarrage	  de	  ces	  
FUL,	   ni	   le	   problème	   du	   foncier	   ni	   celui	   du	   financement	   et	   des	   coûts	   d’exploitation	  
n’ont	  à	   ce	   jour	  de	  réponse.	  En	  attendant,	  on	  peut	  commencer	  à	  s’interroger…	  Alors,	  
vous,	  qu’en	  pensez-‐vous	  :	  usine	  à	   salade	  ou	  maraîchage	   innovant	  ?	   (Sources	  :	  Géo	  et	  
Que	  choisir).	  
Mais	   le	  débat	  est	  plus	  complexe	  qu'il	  n'y	  paraît	  et,	  pour	   information	  et	  compléments	  
éventuels,	  cf.	  le	  cas	  de	  la	  ferme	  LUFA	  de	  Montréal,	  qui	  elle	  fonctionne	  depuis	  plusieurs	  
années	  et	  ne	  produit	  pas	  que	  des	  salades	  !	  http://lufa.com/fr/	  	  
Et	  les	  réflexions	  de	  Donadieu	  sur	  l'agriurbanité,	  entre	  autres,	  que	  l'on	  trouve	  sur	  ce	  site	  	  
http://www.topia.fr/fr/_chroniques	  
A	   la	   diversité	   des	   besoins	   et	   des	   situations	   répond	   la	   diversité	   des	   agricultures	  
possibles	  ...	  
Preuve	  que	  ce	  secteur	  est	  capable	  de	  souplesse	  et	  d'innovation,	  et	  devient	  même	  un	  
des	  principaux	  secteurs	  d'investissement	  financiers	  et	  en	  R&D	  aujourd’hui.	  
Il	   semble	  que	  ce	   soit	  une	  bonne	  chose,	   sachant	  que	   les	   cultures	  hydroponiques	   sont	  
sans	   intrants	  chimiques	  et	  ne	  polluent	  pas	   (mais	  sont	  non	  bio	  car	  hors	  sol,	  ce	  qui	  est	  
incompatible)	   ;	   et	  par	  définition	  un	  bilan	   carbone	  très	  bas	   (consommation	  sur	  place,	  
travail	  non	  mécanisé).	  

Et,	  à	  côté	  de	  ça,	  on	  exproprie	  un	  maraîcher	  pour	  construire	  un	  stade	  géant...	  

Sophie	  Dzhygir	  &	  Agnès	  Bonnaud	  co-‐présidente	   
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Les	  2	  nouveaux	  ateliers	  qui	  voient	  le	  jour	  ont	  leur	  première	  réunion	  :	  

! le	  mardi	   16	   décembre	   à	   20h00	   salle	  Perret	  Mairie	  de	   Chessy	   :	  Atelier	   Recyclage,	  
réparation,	  création.	  (Vous	  trouverez	  la	  description	  de	  cet	  atelier	  dans	  le	  précédent	  
«	  Lien	  »,	  vous	  pouvez	  le	  retrouver	  sur	  notre	  site	  internet).	  
	  

! le	   vendredi	   19	   décembre	   2014	   à	   20h00	   salle	   Perret	   Mairie	   de	   Chessy	  :	   Atelier	  
Poulailler	  collectif.	  

	  

	  

La	  création	  d'un	  poulailler	  collectif	  
	  
Nous	  avons	  rencontré	  les	  personnes	  qui	  ont	  mis	  en	  
place	  un	  poulailler	  collectif	  à	  Ville-‐sur-‐Jarnioux	  qui	  
nous	  ont	  présenté	  :	  
	  

• Comment	  ce	  groupe	  a	  été	  créé	  et	  trouvé	  
l’emplacement,	  

• Comment	  ils	  avaient	  construit	  le	  poulailler,	  
• Comment	  ils	  s’organisent	  pour	  le	  planning	  +	  

une	  réunion	  mensuelle	  +	  la	  nourriture	  
• Quels	  étaient	  les	  travaux	  à	  réaliser	  et	  	  les	  

améliorations	  à	  apporter.	  

Nous	  avons	  ensuite	  été	  invités	  à	  nous	  retrouver	  
autour	  d’un	  «	  pot	  ».	  Ce	  fut	  convivial	  et	  nous	  avons	  
passé	  un	  moment	  très	  agréable	  tous	  ensemble.	  
Merci	  à	  eux.	  

Pour	  notre	  poulailler	  collectif	  :	  l’étape	  suivante	  
étant	  le	  «	  recrutement	  »	  d’adhérents	  motivés	  et	  
intéressés	  pour	  mettre	  en	  musique	  ce	  projet,	  car	  
plus	  nous	  serons	  nombreux,	  moins	  lourde	  sera	  la	  
charge….	  

Une	  réunion	  a	  lieu	  le	  19	  décembre	  2014	  à	  20h00,	  
venez	  nous	  faire	  part	  de	  vos	  expériences,	  de	  vos	  
envies,	  de	  vos	  questions	  et/ou	  écrivez-‐nous	  à	  
minesdeliens@gmail.com.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

Photos	  du	  poulailler	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
à	  Ville-‐sur-‐Jarnioux	  
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Installation	  dans	  le	  lavoir	  en	  action	  

Tout	  d’abord,	  continuer	  nos	  recherches	  sur	  la	  ressource	  aquatique	  à	  Chessy	  ;	  sans	  aucun	  doute	  nous	  
ferons	   2-‐3	   balades	   pour	   faire	   un	   point	   cartographique	   précis	   	   (du	   côté	   du	   Molinant	   et	   des	   bords	  
d’Azergues).	  Nous	   réaliserons	   les	   cartes	  qui	   feront	   suite	  à	   celle	  du	   ruisseau	  de	   la	   source,	   carte	  que	  
vous	  pouvez	  retrouver	  sur	  le	  site	  de	  Mines	  de	  Liens.	  

Nous	  avons	   rapidement	  parlé	  du	  projet	  de	   création	  d’une	  
mare	   pédagogique	   ;	   cela	   plaît	   beaucoup	   à	   l’équipe	  
pédagogique,	   qui	   aimerait	   être	   impliquée	   dans	   cette	  
réalisation,	   qui	   de	   toute	   façon	   ne	   pourra	   se	   faire	   sans	   la	  
présence	  forte	  de	  la	  mairie.	  
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Depuis	  le	  dernier	  numéro	  du	  Lien,	  l’atelier	  Eau	  ne	  s’est	  pas	  encore	  remis	  en	  route	  
cette	   année,	   la	   prochaine	   réunion	   devrait	   avoir	   lieu	   mi-‐décembre,	   on	   vous	  
tiendra	  au	  courant.	  
Malgré	  tout,	  nous	  savons	  à	  peu	  près	  quelles	  seront	  nos	  actions	  pour	  l’année.	  

	  

Rendez-‐vous	   est	   pris	   avec	   l’école	   publique	   pour	   réaliser	  
une	  action	  similaire	  à	  celle	  réalisée	  l’an	  passé	  avec	  l’école	  
Saint-‐Joseph.	   Emmanuel	   a	   rencontré	   6	   institutrices	   de	  
l’école	  à	  qui	  il	  a	  proposé	  2	  projets	  :	  

- Une	  installation	  aquatique	  au	  lavoir	  comme	  l’an	  
passé,	  mais	  avec	  des	  sculptures	  différentes,	  

- Une	  mise	  en	  évidence	  du	  passage	  de	  l’eau	  de	  la	  
source	  au	  travers	  du	  village	  par	  tous	  les	  moyens	  
artistiques	   à	   notre	   disposition	   (peinture,	  
sculpture,	  installation,	  photo,	  vidéo).	  

	  

	  
	   Notre	  médiathèque	  :	  

La	  médiathèque	  de	  Mines	  de	  Liens	  est	  l'outil	  idéal	  pour	  
mettre	   livres,	   journaux,	   revues	   ou	   DVD	   qui	   vous	  
semblent	   importants	   à	   la	   disposition	   de	   tous.	   Dotée	  
aujourd'hui	  d'une	  soixantaine	  de	  documents,	  elle	  mérite	  
votre	  soutien	  actif	  pour	  s'enrichir	  et	  se	  développer. 
Ainsi,	  l'appel	  est	  lancé	  à	  tous	  les	  amoureux	  du	  
partage	  culturel	  !	  

Vous	  possédez	  un	  ouvrage	  incroyable	  qui	  dort	  dans	  votre	  bibliothèque	  alors	  que	  tout	  le	  monde	  devrait	  
l'avoir	  lu	  ;	  votre	  vidéothèque	  recèle	  une	  pépite	  tellement	  intéressante	  que	  tous	  les	  adhérents	  devraient	  
l'avoir	  vue,	  alors	  n'hésitez	  pas	  à	  nous	  le	  faire	  savoir	  en	  envoyant	  un	  mail	  à	  minesdeliens@gmail.com	  
ou	  par	  tout	  autre	  moyen.	  
En	  tout	  cas,	  retenez	  que	  la	  médiathèque	  tient	  sa	  permanence	  tous	  les	  derniers	  jeudis	  de	  chaque	  mois	  
de	  18h30	  à	  19h30	  lors	  de	  la	  distribution	  de	  l'AMAP	  (salle	  des	  fêtes	  de	  Chessy). 
	  

	  



	  

	  

	  

	  

Projection	  -‐	  débat	  autour	  du	  thème	  :	  
	  

«	  l’énergie	  libre	  :	  réalité,	  mythe	  ou	  imposture	  ?	  »	  
	  

Rendez-‐vous	  le	  	  vendredi	  27	  février	  2015	  
à	  la	  salle	  des	  fêtes	  de	  Chessy	  les	  Mines	  

	  

Le	  prochain	  Mines	  d’Images	  aura	  pour	  thème	  :	  «	  l’énergie	  libre	  :	  réalité,	  
mythe	  ou	  imposture	  ?	  »	  
Après	  projection	  de	  plusieurs	  vidéos	  montrant	  les	  principes	  supposés	  de	  
cette	  énergie	  très	  à	  la	  mode,	  nous	  verrons	  comment	  analyser	  ce	  
phénomène	  :	  

-‐ La	  théorie	  de	  Nicolas	  Tesla	  revisitée,	  
-‐ Les	  inventions	  les	  plus	  marquantes,	  
-‐ La	  théorie	  du	  complot,	  
-‐ Est-‐ce	  que	  ça	  marche	  vraiment	  ?	  
-‐ La	  surunité,	  	  réapparition	  moderne	  du	  mouvement	  perpétuel,	  
-‐ Pourquoi	  tant	  de	  succès	  auprès	  de	  la	  «	  mouvance	  	  écologiste	  »	  ?	  
-‐ A	  qui	  cela	  profite-‐t-‐il,	  de	  quelles	  façons	  ?	  

Quelques	  petites	  expériences	  de	  physique	  simple	  seront	  proposées	  au	  
public,	  pour	  mettre	  en	  évidence	  les	  notions	  de	  forces,	  énergie,	  pertes…	  

	  

Les	   échanges	   en	   Azurites	   au	   sein	   de	   notre	   SEL	   ont	   été	  
fructueux	   et	   toujours	   aussi	   conviviaux	   en	   2014.	   Au	  
programme	   rangement	   de	   bois,	   aide	   à	   la	   couture,	   petit	  
bricolage,	   garde	   d’animaux,	   taille	   de	   haies,	   ramassage	   de	  
fruits,	  prêt	  de	  matériel,	  d’outils	  etc.	  
	  
Nos	  Cafés	  SEL	  mensuels	  ont	  été	   l’occasion	  de	   se	   rencontrer	  
et	  d’échanger	  livres,	  plants,	  vêtements	  ou	  autres	  objets	  selon	  
la	  saison.	  
	  
Une	   soirée	   d'information	   a	   eu	   lieu	   le	   27	   novembre	   sur	  
l'utilisation	  du	  nouvel	  outil	  pour	   les	  échanges	  SEL	  sur	   le	  site	  
internet	  de	  Mines	  de	  Liens.	  
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Pour	   Paniers	   de	   Liens,	   cet	   automne	   a	   été	   marqué	   par	   le	   renouvellement	   des	  
contrats	   le	  25	   septembre	  et	   l’arrivée	  d’une	  nouvelle	  productrice.	   Les	  AMAPiens	  
ont	  été	  au	  rendez-‐vous,	  les	  effectifs	  sont	  stables,	  avec	  comme	  toujours	  quelques	  
départs	  et	  quelques	  nouvelles	  têtes	  :	  

Bienvenue	  aux	  nouveaux	  adhérents	  !	  
	  

Les	  paniers	  sont	  distribués	  le	  jeudi	  de	  18h30	  à	  19h30	  dans	  le	  hall	  de	  la	  	  salle	  des	  fêtes	  de	  Chessy-‐les-‐Mines.	  
	  

Laurence	  Paccard,	  productrice	  de	  volailles	  et	  d’œufs,	  
nous	  a	  rejoints,	  pour	  le	  plus	  grand	  bonheur	  des	  gourmets.	  

Elle	  nous	  livre	  toutes	  les	  deux	  semaines	  des	  œufs,	  
des	  poulets	  entiers	  ou	  en	  découpes	  
et	  des	  terrines	  et	  rillettes	  de	  poulet.	  

	  
Nous	  allons	  aussi	  accueillir	  un	  nouveau	  produit	  au	  sein	  de	  l’AMAP,	  	  

d’un	  producteur	  que	  vous	  connaissez	  bien.	  	  
Vous	  n’ignorez	  pas	  que	  Marie	  et	  Ludovic	  Gros,	  	  

qui	  nous	  fournissent	  habituellement	  en	  pain,	  sont	  également	  viticulteurs.	  	  
Vous	  avez	  pu	  déguster	  leur	  beaujolais	  nouveau	  lors	  de	  la	  distribution	  

du	  20	  novembre	  et	  goûter	  leur	  vin	  le	  27	  novembre	  :	  
nous	  aurons	  très	  bientôt	  le	  plaisir	  de	  vous	  proposer	  un	  contrat	  pour	  le	  vin.	  	  

	  
	  

	  Nous	  avons	  actuellement	  5	  producteurs	  :	  	  
	  

Légumes	  	  bio	  	  	  	  	  	   	   	   	   	   	   	   	  
David	   Delaunay	   est	   installé	   sur	   son	   exploitation	   à	   Rontalon	   entre	  
Rive-‐de-‐Giers	   et	   Saint	   Martin-‐en-‐Haut.	   La	   vente	   de	   légumes	   est	  
hebdomadaire.	  	  

Pain,	  biscuits	  et	  brioches	  bio	  	  	  	  	  
Ludovic	  et	  Marie	  Gros,	  producteurs	  de	  blé	  et	  viticulteurs	  à	  Blacé	  (69),	  proposent	  
toutes	   les	   semaines	   des	   pains	   paysans	   semi-‐complets,	   nature,	   aux	   graines,	   aux	  
raisins	  ou	  aux	  noix,	  ainsi	  que	  des	  biscuits	  sablés,	  des	  galettes	  gourmandes	  et	  une	  
fois	  par	  mois	  des	  brioches	  au	  sucre	  bressanes.	  

Plantes	  aromatiques,	  tisanes,	  sels,	  sirops,	  vinaigre,	  pâtes	  de	  fruits,	  pestos	  bio	  	  	  	  	  
Julien	  Fellot	  et	  Delphine	  Billet	  à	  Rivolet	  proposent	  deux	  fois	  dans	  le	  semestre,	  à	  
des	  dates	  définies	  à	  l’avance,	  les	  produits	  de	  leur	  ferme	  située	  dans	  les	  collines	  
du	  beaujolais.	  
	  

Fruits	  (poires	  bio,	  pommes	  en	  conversion)	  
Henry	   Chambe,	  maraîcher	  et	  arboriculteur	  à	  Fleurieux-‐sur-‐L’Arbresle,	  nous	   livre	   toutes	  
les	  deux	  semaines	  un	  assortiment	  de	  différentes	  variétés	  de	  pommes	  et	  de	  poires.	  

Volailles,	  œufs,	  terrines	  bio	  
Laurence	  Paccard	  à	  Chambost	  Longessaigne	  (69),	  nous	  propose	  toutes	  les	  deux	  semaines	  des	  poulets	  
(cou	  nu	  rouge),	  des	  terrines	  et	  des	  œufs.	  
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Les	  «	  jardiniers	  du	  jeudi	  matin	  »	  mettent	  en	  place	  les	  5	  
nouveaux	   carrés	   construits	   par	   Bernard	   pour	  
renouveler	   les	   anciens	   qui	   en	   avaient	   bien	   besoin.	   Se	  
faire	   plaisir	   en	   jardinant,	   cultiver	   des	   relations,	  
simplifier	   et	  optimiser	   le	   travail	   de	   jardinage	   voilà	   nos	  
objectifs	  prioritaires.	  Une	  petite	  douzaine	  de	   jardiniers	  
se	   relaient,	   les	   uns	   tondent,	  merci	   à	   Jean-‐Claude	   et	   à	  
Christian,	   les	   autres	   donnent	   un	   peu	   de	   temps	   pour	  
faire	   les	  plants	   et	  effectuer	   les	   travaux	  de	   désherbage	  
incontournables.	  Tous	  se	  retrouvent	   le	  21	  novembre	  à	  
19h	   dans	   la	   cuisine	   de	   Cap	   Générations	   pour	  
confectionner	   et	   déguster	   la	   traditionnelle	   soupe	   à	   la	  
citrouille	  car	  les	  récoltes	  ont	  été	  généreuses.	  	  

La	  2
ème

	  édition	  du	  «	  salon	  du	  jardin	  »	  aura	  lieu	  le	  dimanche	  26	  avril	  2015	  à	  la	  salle	  des	  
fêtes	  de	  Chessy,	  	  préparez	  vos	  graines,	  plantes,	  matériels	  de	  jardin	  à	  troquer.	  	  	  

En	  lien	  avec	  	  l’atelier	  SEL.	  
Nous	  vous	  attendons	  tous,	  vos	  suggestions,	  idées	  sont	  toujours	  les	  bienvenues	  

minesdeliens@gmail.com	  
	  

La	  Soupe	  à	  la	  Citrouille	  
	  

Le	   vendredi	   21	   novembre	   dernier	   une	   quinzaine	   de	  
convives	   jardiniers	   et	   sympathisants	   ont	   partagé	   la	  
traditionnelle	   soupe	   à	   la	   citrouille	   annuelle	   dans	   la	  
cuisine	   que	   notre	   partenaire	   Cap	   Générations	   avait	  
mise	  à	  notre	  disposition.	  Les	  membres	  de	   l’association	  
avaient	   chacun	   apporté	   un	   plat	   et	   une	   boisson	   à	  
partager	   et	   la	   soirée	   fut	   fort	   réussie.	   Encore	   merci	   à	  
Madame	   et	   Monsieur	   Marconnet	   qui	   mettent	   leur	  
terrain	  à	  notre	  disposition.	  Chacun	  est	  reparti	  avec	  une	  
partie	  de	   la	  récolte	  qui,	  cette	  année	  fut	  abondante.	  Le	  
jardin	   va	   s’endormir	   pour	   l’hiver,	   nous	   nous	  
retrouverons	   encore	   plusieurs	   fois	   pour	   préparer	   les	  
futures	  récoltes	  de	  2015.	  
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Notre	  association	  se	  développe	  et	  est	  à	  un	  tournant	  de	  son	  développement.	  Lors	  d'une	  
réunion	  organisée	   le	  9	  décembre	   sur	   l'avenir	  de	  Mines	  de	   Liens,	   les	  adhérents	   se	  sont	  
mobilisés	  en	  nombre	  pour	  réfléchir	  aux	  moyens	  de	  mieux	  partager	   les	  tâches	  entre	   les	  
bénévoles,	  pour	  que	  nous	  puissions	  mener	  à	  bien	  de	  nouveaux	  projets.	  
	  
	  
	  
	  
	  
Beaucoup	   d'entre	   vous	   se	   sont	   sentis	   concernés	   par	   la	   vie	   de	   l'association	   et	   cette	  
mobilisation	  attendue,	  va	  nous	  permettre	  de	  développer	  nos	  projets	  plus	  sereinement.	  
	  
Merci	  à	  ceux	  qui	  ont	  montré	  leur	  intérêt	  pour	  ce	  qui	  nous	  fédère	  :	  le	  LIEN	  !	  Ce	  lien	  que	  
nous	  allons	  continuer	  à	  développer	  encore	  tous	  ensemble.	  
	  
	  

	    

Economie	  sociale	  comme	  levier	  de	  développement	  du	  territoire	  ?	  
Conférence	  locale	  le	  18	  novembre	  organisée	  par	  le	  CRESS,	  la	  région,	  	  

	  
L’accueil	   et	   l’introduction	  ont	  été	  menés	  par	   	  Danielle	  Danielle	  Conseillère	  Régionale	  élue	  pilote	  du	  
CTEF	  et	  Stéphane	  GUYON,	  Sous-‐préfet	  de	  l’Arrondissement	  de	  Villefranche,	  Monique	  COSSON,	  Cheffe	  
de	  projet	  du	  CDDRA	  Pays	  	  Beaujolais.	  

Sujets	  abordés	  lors	  de	  cette	  conférence	  qui	  a	  eu	  lieu	  à	  la	  MFR	  :	  
-‐	   Présentation	   du	   cadre	   juridique	   de	   l’ESS	   par	   M.	   Jean-‐Claude	   BOCHATON,	   Chargé	   de	   Projet	  
Développement	  de	  l’Emploi	  et	  référent	  de	  l’ESS	  à	  la	  DIRECCTE.	  
-‐	  La	  politique	  régionale	  en	  matière	  d’ESS,	  le	  soutien	  apporté	  aux	  territoires	  par	  Cyril	  KRETSZCHMAR,	  
conseiller	  délégué	  à	  la	  nouvelle	  économie,	  aux	  nouveaux	  emplois,	  à	  l’artisanat	  et	  à	  l’économie	  sociale	  
et	  solidaire.	  
-‐	  Présentation	  du	  diagnostic	  territorial	  sur	  l’économie	  sociale	  et	  solidaire	  	  par	  Anthony	  KERVEILLANT	  
(MdEF	  Pays	  Beaujolais).	  
-‐	  Table	  ronde,	  où	  Agnès	  BONNAUD,	  Présidente	  de	  l’association	  Mines	  de	  Liens,	  a	  été	  sollicitée	  pour	  
faire	  part	  du	  développement	  et	  des	  champs	  d’intervention	  de	  notre	  association.	  Les	  autres	  témoins	  
présents	   ont	   fait	   part	   de	   leurs	   initiatives	   locales,	   une	   Scop,	   un	   relais	   d’assistantes	  maternelles,	   un	  
centre	  culturel,	  tous	  acteurs	  du	  développement	  du	  tissu	  économique	  local.	  
-‐	   Synthèse	   et	   temps	   d’échanges	  autour	   du	   thème	  :	   Quelles	   perspectives	   pour	   le	   territoire	  ?	   avec	  
Martine	  GLANDIER,	  présidente	  de	  la	  MdEF	  pays	  Beaujolais.	  
-‐	  Conclusion	  et	  clôture	  par	  Danielle	  LEBAIL,	  Stéphane	  GUYON,	  Daniel	  PACCOUD.	  
	  
Les	   échanges	  montrent	   qu’à	   chaque	   initiative	   individuelle,	   entrepreneuriale,	   de	   la	   richesse	   se	   crée,	  
toutes	  ces	  richesses	  doivent	  être	  valorisées	  car	  elles	  sont	  créatrices	  de	  développement	  économique,	  
d’emploi.	   	   Les	   institutions	   publiques	  présentes	  à	   la	   conférence	  en	   avaient	   totalement	   conscience	  et	  
font	  part	  du	  soutien	  qu’ils	  apportent	  aux	  territoires.	  	  
	  
Nous	  constatons	  que	  notre	  association	  atypique	  est	  de	  plus	  en	  plus	  sollicitée	  à	  participer	  à	  des	  débats,	  
réunions	  publiques.	  Le	  5	  décembre	  a	  eu	  lieu	  au	  Bois	  d’Oingt	  une	  réunion	  d’information	  sur	  le	  Contrat	  
Développement	  Durable	  Rhône-‐Alpes	  (CDDRA)	  Du	  Beaujolais,	  outil	  de	  la	  politique	  d'aménagement	  du	  
territoire,	  de	  la	  Région.	  
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Les	  produits	  proposés	  par	  l'intermédiaire	  du	  groupement	  d’achats	  
augmentent	   en	   nombre	   et	  en	  diversité.	   Les	  membres	   de	   l'atelier	  
ont	  décidé	  de	  ne	  pas	  limiter	  les	  produits	  à	  un	  par	  type	  de	  produits,	  
par	   exemple	   nous	   pourrons	   nous	   fournir	   en	   huile	   d'olive	   de	  
différentes	  provenances	  :	  à	  chacun	  de	  faire	  son	  choix	  en	  fonction	  
de	  la	  provenance,	  de	  la	  qualité	  et	  du	  prix!	  
Vous	   avez	   pu	   commander	   des	   savons	   et	   produits	   cosmétiques,	  
pourquoi	  ne	  pas	  augmenter	  encore	  la	  liste	  ?	  
	  

Nous	   vous	   rappelons	   que	   l'adhésion	   à	   Mines	   de	   Liens	   vous	  
permet	   de	   faire	   vos	   achats	   d'épicerie	   bio	   chez	   le	   grossiste	  
Biodistrifrais	  selon	  les	  règles	  suivantes	  :	  	  
le	  dépôt	  se	  situe	  1,	  rue	  du	  Mont-‐Blanc,	  à	  Corbas	  ;	  nous	  pouvons	  
y	   aller	   les	   mardis,	   mercredis	   et	   jeudis,	   de	   7h30	   à	   13h	  ;	   on	  
s'annonce	  comme	  membre	  de	  Mines	  de	  Liens	  (Biodistrifrais	  a	  la	  
liste	  des	  adhérents)	  ;	  Biodistrifrais	   fournit	  des	  magasins,	   aussi	   il	  
faut	  être	  très	  discrets	  à	  l'occasion	  des	  achats,	  pour	  ne	  pas	  gêner	  
le	   personnel	   de	   Biodistrifrais	   lors	   de	   leurs	   relations	   avec	   les	  
commerçants	   (et	   ne	   pas	   se	   faire	   identifier	   par	   ces	   derniers	  
comme	   particuliers).	   Notamment	   :	   ne	   pas	   faire	   les	   courses	   en	  
groupe	  (2	  adultes	  maxi)	  et	  surtout	  pas	  d'enfant	  !	  
Si	   2	   personnes	   y	   vont	   ensemble,	   elles	   n'auront	   qu'une	   facture	  
(où	   les	  produits	   similaires	   sont	   regroupés),	  une	   seule	   personne	  
règle,	  à	  elles	  ensuite	  de	  régulariser	  entre	  elles.	  
Il	   s'agit	  de	  vente	  en	  gros,	   (avec	   les	  prix	  qui	   vont	  avec,	  bien	  sûr,	  
c'est	   l'avantage)	  donc	   les	  conditionnements	   imposent	  d'acheter	  
en	  lots,	  ou	  en	  quantité	  type	  collectif,	  sauf	  pour	  le	  frais.	  
Nous	   disposons	  d'un	  catalogue	   disponible	   lors	   des	   distributions	  
de	  l'AMAP,	  les	  jeudis	  entre	  18h30	  et	  19h30	  
	  

Le	  groupe	  est	  toujours	  à	  l'écoute	  des	  adhérents	  qui	  souhaitent	  proposer	  un	  nouveau	  produit	  ;	  
il	  souhaite	  par	  ailleurs	  se	  renforcer	  afin	  que	  la	  gestion	  des	  commandes	  soit	  bien	  répartie	  :	  en	  
effet	   gérer	   une	   commande	   n'est	   pas	   très	   contraignant	   et	   est	   à	   la	   portée	   de	   tous,	   devoir	  
s'occuper	  de	  plusieurs	  peut	  devenir	  très	  lourd	  !	  	  	  
Vous	  trouverez	  bientôt	  sur	  le	  site	  de	  Mines	  de	  Liens	  la	  liste	  des	  produits	  avec	  la	  fréquence	  des	  
commandes,	  et	  les	  fournisseurs	  avec	  les	  liens	  pour	  vous	  aller	  voir	  leurs	  sites	  (pour	  ceux	  qui	  en	  
ont	  un).	  
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Les	  partenaires	  de	  Mines	  de	  Liens	  :	  	  
 

Lu	  dans	  le	  journal	  de	  la	  LPO	  :	  Comment	  se	  débarrasser	  des	  limaces.	  

L’association	   EFFERVESCENCE	   de	   Civrieux	   nous	   sollicite	  
pour	   participer	   à	   une	   soirée	   le	   vendredi	   12	   décembre...	  
Sous	  le	  titre	  "Vivre	  autrement",	  cette	  soirée	  veut	  montrer	  
les	  différentes	  façons	  de	  vivre	  autrement	  que	  sous	  le	  joug	  
de	  la	  société	  du	  tout	  profit	  !	  

9	  

-‐	  Le	  ramassage	  quotidien	  

C'est	   la	   solution	   la	   plus	  
fastidieuse,	   mais	   aussi	   l’une	  
des	   plus	   efficace.	   Il	   faut	  
collecter	   les	   animaux	   tôt	   le	  
matin	   (7h),	   lorsque	   la	   rosée	  
incite	   les	   limaces	   à	   sortir	  
Notez	   que	   les	   limaces	  
coupées	   en	   deux	   peuvent	  
être	  données	  aux	  poules.	  

	  

Comment	  se	  débarrasser	  des	  
limaces	  ?	  
Bien	   sûr,	   n'utilisez	   pas	   de	   poisons	  
chimiques	  !	  IIs	  contamineraient	  toute	  
la	  chaîne	  alimentaire,	  et	  les	  hérissons	  
d'Europe	  sont	  en	  première	  ligne	  dans	  
ces	   pratiques.	   Il	   existe	   aujourd’hui	  
diverses	   méthodes	   de	   lutte	   bio,	   à	  
tester	  chez	  vous	  :	  
	  
	  

-‐	  Pièges	  plats	  :	  planches,	  
cartons,	  tuiles	  

Les	   planches	   constituent	   un	  
des	   pièges	   les	   plus	   efficaces,	  
suivies	   des	   cartons	   épais	   et	  
des	   tuiles	   plates.	   Les	   limaces	  
se	  réfugient	  dessous	  avant	   le	  
lever	  du	  jour;	  il	  suffit	  alors	  de	  
retourner	   les	   planches	   pour	  
les	   capturer	   et,	   plus	   radical,	  
les	   couper	   en	   deux	   avec	   un	  
couteau	   Cette	   technique	  
permet	   d’éliminer	   les	   petites	  
limaces	   grises	   qui	   passent	  
souvent	   inaperçues	   Les	  
meilleurs	   moments	   pour	  
pratiquer	   cette	   'chasse'	   sont	  
l'automne,	   le	   début	   du	  
printemps	   et	   juste	   avant	   la	  
période	  des	  semis.	  

-‐	  Les	  cendres	  

Les	   cendres	   peuvent	   être	  
saupoudrées	  autour	  des	  massifs	  de	  
plantes	   sensibles	   ou	   du	   potager,	  
contre	  les	  limaces	  et	  escargots.	  Ces	  
animaux	   détestent	   les	   cendres	   qui	  
absorbent	  leur	  mucus	  superficiel	  et	  
dessèchent	  leur	  peau.	  

	  

	  

KOKOPELLI	  est	  une	  association	  française	  qui	  distribue	  des	  semences	  issues	  de	  
l'agriculture	   biologique	   et	   biodynamique	   dans	   le	   but	   de	   préserver	   la	  
biodiversité	   semencière	   et	   potagère.	   Dès	   2000,	   l’Association	   Kokopelli	   a	  
intensifié	   ses	   dons	   de	   semences	   vers	   le	   Tiers-‐monde	   et	   en	   a	   fait	   une	   de	   ses	  
campagnes	  prioritaires.	  

Mines	   de	   Liens	   est	   membre	   de	   Kokopelli,	   reçoit	   	   ses	   news,	   son	   catalogue	   de	  
semences	  et	  est	  à	  l’écoute	  de	  son	  combat	  qui,	  après	  quasi	  10	  ans	  de	   lutte,	  de	  
procédures	  judiciaires,	  a	  pu	  célébrer	  sa	  victoire	  contre	  les	  graines	  Baumaux.	  

Mines	  de	  Liens	  	  &	  l’Agenda	  21	  de	  Chatillon	  

Châtillon	  d’Azergues	  a	  entamé	  une	  démarche	  Agenda	  21,	  notre	  association	  s’est	  
portée	  volontaire	  pour	  participer	  aux	  travaux	  de	  réflexions	  de	  la	  commune	  de	  

Chatillon,	  notamment	  	  dans	  le	  cadre	  du	  dossier	  «	  Gestion	  des	  déchets	  »	  et	  en	  lien	  
avec	  notre	  nouvel	  atelier	  Recyclage/Réparation/Création.	  

	  

	  

	  

INFO	  PESTICIDES	  :	  Le	  saviez-‐vous	  ?	  

Les	   jardiniers	   amateurs	   seraient	   responsables	   pour	   1/4	   de	   la	   pollution	   des	   eaux	   de	   surface	   et	   des	   nappes	  
phréatiques	  en	  employant	  les	  produits	  chimiques	  

	  

	  

	  



	  

Suite	  des	  partenaires	  de	  Mines	  de	  Liens	  :	  consultez	  leur	  actualité	  sur	  les	  liens	  fournis	  
	  

Centre	  social	  CAP	  Générations	  
Place	  de	  la	  poste	  -‐	  69380	  CHATILLON	  D'AZERGUES	  
04.72.54.48.76/04.72.54.27.99	  
Sylvaine	  HOUDY,	  directrice	  :	  s.houdy@capgenerations.org	  
Marina	  Galéa,	  la	  présidente	  :	  marinacollet@yahoo.fr	  
http://www.capgenerations.org	  

	  

Médiathèque	  intercommunale	  de	  Châtillon	  d'Azergues	  et	  Chessy-‐les-‐Mines	  
Ouverture	  mardi,	  mercredi,	  jeudi,	  samedi	  
‘	  Mur	  des	  nouveautés,	  club	  des	  lecteurs,	  expositions,	  animations,	  conférences…’	  
Contacts	  :	  Médiathèque	  intercommunale	  de	  Châtillon-‐Chessy	  
Place	  de	  la	  Poste	  -‐	  69380	  Châtillon	  d'Azergues	  
tel.	  :	  04	  78	  43	  91	  61	  
bibliotheque@chatillon.mairies69.net	  

	  

Venez	  chiner	  à	  Puces	  Café	  -‐	  café	  convivial	  &	  boutique	  solidaire.	  
Ouverture	  :	  mercredi	  15h	  -‐	  18h	  et	  samedi	  9h30	  	  -‐	  12h30	  
15	  place	  du	  Lavoir	  –	  Châtillon	  d’Azergues.	  _	  Contact	  :	  Puces	  Café	  :	  	  pucescafe.asso@gmail.com	  
PUCES	  CAFE,	  c'est	  une	  boutique	  de	  vente	  d'objets,	  vêtements,	  livres...	  (en	  bon	  état)	  donnés	  par	  des	  
personnes	  pour	  lutter	  contre	  le	  gaspillage	  en	  donnant	  une	  2ème	  vie	  aux	  objets;	  offrir	  la	  possibilité	  
d'acquérir	  des	  biens	  à	  coût	  réduit;	  et	  de	  financer	  par	  le	  produit	  de	  cette	  vente	  des	  projets	  locaux,	  sociaux,	  
humanitaires	  ou	  caritatifs.	  C’est	  aussi	  un	  «	  café	  »,	  un	  espace	  permettant	  de	  passer	  un	  bon	  moment	  en	  
consommant	  une	  boisson	  (non	  alcoolisée)	  pour	  permettre	  la	  rencontre,	  créer	  un	  lieu	  convivial	  pour	  tous.	  
Puces	  Café	  s'est	  doté	  d'un	  site	  internet,	  tout	  nouveau,	  tout	  beau	  ;	  n'hésitez	  pas	  à	  le	  consulter,	  vous	  y	  
trouverez	  tout	  ce	  que	  vous	  voulez	  savoir	  :	  horaires,	  journées	  spéciales,	  animations,	  bénéficiaires	  des	  
dons,	  l’association....:	  http://www.pucescafe.org/	  

	  

CCFD	  Terre	  Solidaire	  Le	  Bois	  d’Oingt	  
Contact	  :	  Elisabeth	  ROBIN	  (à	  Bagnols)	  :	  miel.robin@laposte.net	  et	  06	  52	  47	  32	  66	  04	  
En	  50	  ans	  d'action,	  le	  CCFD	  Terre	  Solidaire	  a	  pu	  mettre	  en	  place	  plus	  de	  15000	  projets	  de	  développement	  à	  
travers	  le	  monde.	  Ceux-‐ci	  ont	  permis	  à	  des	  dizaines	  de	  milliers	  d'êtres	  humains	  non	  seulement	  de	  manger	  
à	  leur	  faim	  aujourd'hui	  mais	  aussi	  d'assurer	  leur	  sécurité	  alimentaire	  demain.	  

	  

MFR	  Chessy-‐les-‐Mines	  
La	  Maison	  Familiale	  Rurale	  de	  Chessy	  les	  Mines,	  située	  près	  de	  Lyon	  dans	  la	  région	  Rhône	  Alpes	  vous	  
propose	  des	  formations	  par	  alternance	  allant	  de	  la	  seconde	  au	  BTS,	  en	  passant	  par	  le	  BAC-‐PRO,	  afin	  de	  
faciliter	  l'orientation	  des	  jeunes.	  
Après	  50	  ans	  d'expérience,	  la	  Maison	  Familiale	  de	  Chessy	  les	  Mines,	  située	  au	  pays	  des	  Pierres	  Dorées,	  est	  
devenue	  un	  pilier	  incontournable	  de	  l'édifice	  institutionnel	  départemental.	  	  
A	  l'origine,	  essentiellement	  tournées	  vers	  l'agriculture,	  les	  formations	  se	  sont	  ouvertes	  à	  l'activité	  
économique	  à	  l'aube	  de	  ce	  troisième	  millénaire.	  
Contact	  :	  mfr.chessy@mfr.asso.fr	  

	  
	  
	  

	  
	  
	  
	  

Association	  «	  J'entraide	  pour	  un	  toit	  »,	  Bagnols	  
Contact	  :	  lamaisondesophonie@orange.fr	  	  
Présidente	  :	  Edwige	  CARRON	  <edwigecarron@wanadoo.fr>	  
la	  maison	  de	  Sophonie	  est	  un	  lieu	  d'accueil	  pour	  personnes	  en	  difficulté,	  à	  Bagnols,	  au	  lieu-‐dit	  "La	  
Pompe",	  gérée	  par	  l'association	  "J'Entraide	  pour	  un	  toit",	  présidée	  par	  EDWIGE.	  
Ce	  projet	  a	  pu	  se	  réaliser	  grâce	  à	  un	  groupe	  d'amis	  bénévoles	  s’impliquant	  pour	  le	  bon	  fonctionnement	  de	  
cette	  structure.	  Il	  s'agit	  d'un	  lieu	  de	  vie	  tenu	  par	  une	  maîtresse	  de	  maison	  :	  THERESE	  ISMAEL	  sous	  forme	  
d’accueil	  familial	  (agrément	  du	  Conseil	  Général	  pour	  3	  personnes).	  
Les	  personnes	  accueillies	  viennent	  d'horizons	  divers	  :	  de	  leur	  domicile,	  de	  l'hôpital,	  de	  maison	  de	  
repos...Ils	  souffrent	  tous	  d’un	  manque	  d'autonomie,	  et	  savent	  qu’ils	  ont	  besoin	  des	  autres	  pour	  vivre	  
mieux.	  

	  
	  
	  
	  

La	  charte	  d'objectif	  des	  espaces	  naturels	  et	  agricoles	  des	  Monts	  d'Or	  a	  formalisé	  en	  une	  phrase	  l'objectif	  
poursuivi,	   défini	   les	   domaines	   d'interventions	   et	   formalisé	   les	   principes	   qui	   doivent	   guider	   les	  
interventions.	  	  	  Elle	  	  fixe	  8	  domaines	  d'interventions	  principaux:	  
+	  connaître	  pour	  mieux	  gérer	  
+	  	  favoriser	  le	  maintien	  de	  l'agriculture	  
+	  préserver,	  gérer,	  restaurer	  le	  patrimoine	  existant	  
+	  favoriser	  l'accueil	  du	  public	  -‐	  contrôler	  la	  fréquentation	  
+	  favoriser	  les	  actions	  à	  caractère	  pédagogique	  
+	  assurer	  une	  présence	  permanente	  sur	  le	  site	  
+	  coordonner	  les	  interventions	  foncières	  pour	  maîtriser	  l'évolution	  du	  territoire	  
+	  améliorer	  la	  maitrise	  qualitative	  du	  développement	  urbain	  	  
Syndicat	  Mixte	  des	  Monts	  d'Or	  
Hôtel	  de	  Ville,	  225	  avenue	  General	  de	  Gaulle,	  69760	  LIMONEST	  
Téléphone	  :	  04	  72	  52	  42	  30	  Télécopie	  :	  04	  78	  64	  96	  65	  
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